

REFORMA AGRARIA

La hacienda Culiprán, en la comuna de Melipilla, fue escenario de la emergencia del problema agrario en la administración Frei: un conflicto con la parte patronal desembocó en la ocupación del predio por parte de los campesinos. En noviembre de 1965 se constituyó allí el primer asentamiento del país. Hoy, Culiprán es una cooperativa de parceleros en que un porcentaje de la tierra se explota bajo sistema comunitario.

Tales características conforman un terreno fértil para el estudio de la aplicación y las proyecciones de la Reforma Agraria. El Departamento de Sociología de la Universidad de Chile y el Instituto de Capacitación e Investigación en Reforma Agraria (ICIRA) organizaron un grupo que se propone "hacer aportes académicos sobre temas sustantivos de la realidad del campo" y "contribuir con antecedentes concretos para políticas de acción". La monografía sobre el caso Culiprán, elaborada por los investigadores James Petras y Hugo Zemelman, da el vamo a este esfuerzo.

En la presentación del volumen, Zemelman advierte que "así como no es posible trazarse un cuadro completo de la realidad destacando exclusivamente los aspectos económicos, sin que se incluya la perspectiva sociológica, tampoco con ésta avanzaremos mucho si no consideramos la dimensión ecológica". La premisa se traduce en los ocho capítulos de la obra que incluyen desde caracterizaciones generales del "objeto de estudio" (condiciones sociales, educacionales, sanitarias, laborales, de comunicación y de desarrollo político) hasta el relato y análisis de la lucha librada por los campesinos en 1965, para finalizar con una reflexión que coteja los puntos anteriores con la realidad de Culiprán en 1971.

Las páginas del libro presentan un equilibrio entre el diagnóstico científico de los autores y el relato testimonial de los protagonistas: el testigo de la "toma"; el dirigente que lidera la acción antipatronal; el campesino contrario al cambio y el "seguidista", término que identifica al trabajador que se adhiere a la lucha sin asumir responsabilidades directivas.

No es una obra de masas. El lector "no iniciado" trastabillará en los pasajes analíticos, para concentrarse en las entrevistas a los campesinos, de una extraordinaria fuerza vital. La dualidad apuntada no puede restar méritos a un trabajo serio, de plena vigencia en el momento actual, cuando la dinámica del proceso revela la despreocupación histórica de los partidos de izquierda por el trabajo político en el agro. James Petras y Hugo Zemelman contribuyen a la necesaria superación de estas limitaciones.

G. G. R.

Reforma agraria [artículo] G.G.R.

Libros y documentos

AUTORÍA

G.G.R.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reforma agraria [artículo] G.G.R.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)